

das é interesantes noticias, algunas hasta contradictorias á primera vista, pero que examinadas con calma traducen el verdadero estado de aquella.

La nota cómica vino primero. Maceo rindiéndose á la clemencia Weyleriana. ¡Con nueve mil hombres! sin una derrota! Ni solo, abandonado, herido, hambriento, se rinde Maceo. Esto no necesita demostrarse en Costa Rica donde es conocido el General heróico. Esto solo ha sido un esfuerzo de mendacidad para reanimar los decaídos guerreros.

La nota inverosímil le sigue. Las Cortes Españolas para aceptar los buenos oficios—vulgo *intervención*—de los Estados Unidos pondrán término á la lucha dando algunas reformas á la Isla de Cuba. Lo cual, si partiéramos del absurdo de que fuera cierto, reforzaría esa triste experiencia que han adquirido los desgraciados colonos de España, de que tan sólo á viva fuerza se obtienen de tan cariñosa madre átomos de justicia. Y daría mucho que pensar acerca de las *complacencias* de la presunta conquistadora del Coloso Americano.

La nota sensacional. Maceo rodeado en Pinar del Río por el Ejército Español difícilmente escaparé; mas Gómez apercibido del caso y enterado de la desguarnición de la Habana marcha rápidamente sobre la Capital con diez y ocho mil hombres al mando de sus mejores generales.

“Esto Inés, ello se alaba.” Para que la *debacle* sea absoluta, sólo falta que noticien el cañoneo de Santiago de Cuba por el ilustre Calixto García; y los contratos del Gobierno Cubano con la Compañía Trasatlántica para embarcar aventureros con rumbo á otros lugares.

La nota trascendental. Un comisionado americano que ha residido tres meses en Cuba, manifiesta á varios miembros del Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara, que Cuba estaba ocupada en su totalidad por los insurrectos, que los españoles manteniéndose á la defensiva perdían todas las batallas, que mienten mucho y que el momento del triunfo se aproxima. Lo cual indicará á esos señores que con beligerancia y sin ella pueden perfectamente los cubanos dominar al viejo León iracundo; y

Las notas ridículas. Un Capitán General, la única esperanza de la Patria, el brazo de hierro

que había de mantener aherido el florón á la desflorada corona de Castilla, maltratado por la ironía mordaz de Cánovas al declarar en afortunada frase que se había convertido en corresponsal de guerra—corresponsal de fracasos debió llamarle mejor. Y el propio señor ofreciendo clemencia á los tontos que abandonen el festín en el momento de poner la mesa.

Como se vé, pues, prescindiendo de las batallas ganadas que son accidentes diarios, podemos presentar ufanos un grupo de noticias más que favorable que causarán la envidia de los gratuitos enemigos de la justa causa que defendemos y habrán regocijado no poco á nuestros innumerables correligionarios.

Cuba y la prensa Americana

Bien puede la ceguedad ficticia de los que viven apegados á la doctrina de la eterna colonización de Cuba, forjar argumentos para desorientar el concepto cierto de la espontánea simpatía de los pueblos latino-americanos respecto á la magna epopeya cubana.

La prensa toda, con raras excepciones—desde la que levanta el progreso en la tierra libre de Motezuma, Hidalgo y Juárez, hasta aquella que orgullosa recuerda las proezas de San Martín, Belgrano y Alsina—lleva á sus columnas importantes artículos á favor de la actual cruzada, iniciada digna y patrióticamente el 24 de Febrero de 1895.

Desvirtuar el valor de esas simpatías es empeño vano, semejante solo á los muchos llevados á cabo por el inmortal *alucinado* de la famosa obra literaria de Cervantes: como si fuera humanitario fabricar grillos en el hogar en que se reverencia la libertad!...

Catorce meses se han sucedido desde aquel en que recordando los buenos cubanos las glorias de Junia y Ayacucho, y las suyas pasadas de *Palo Seco* y *El Naranjo*, hicieron saber al mundo americano que para los hijos probos de la patria de Céspedes y Agramonte guarda albas páginas la historia épica de este Continente de Colón. Desde esa inmortal fecha—clásica en el calendario de los pueblos redimidos—el periodismo sensato—ese que se pone de hinojos ante el recuerdo de las grandezas de los héroes de su pa-

tria—ha tendido solícito las manos á los quenevos israelitas—marchan presurosos por el desierto de la guerra, para regocijados besar los muros de la Salem libertada.

Quede el egoísmo en el bien para aquellos que con fuerzas de atletas acallan la voz de la conciencia, y se ierguen gigantes para levantar en alto lo que la justicia humana y natural condenan: los que aman sus próceres aman la libertad.

La prensa libre americana siempre aclamará por la emancipación absoluta de este continente; y si para vergüenza de los que pusieron su vida al servicio de la patria y se hicieron héroes y libertadores, hubiere quien creyere causa injusta la que con el alma defienden los cubanos, y lo dijere, bien haya en su doctrina: que en la historia de América de continuo aparecen Magiscatzines y Xicotencales....

TIBURCIO AGUIRRE.

NOTICIAS DE LA GUERRA

Habana, Abril 7.—Han llegado á esta ciudad noticias de un encuentro habido en la vecindad de los cerros de San Blas, provincia de Santa Clara, entre una columna mandada por el Coronel Vásquez y un cuerpo de patriotas. Estos últimos ocupaban una posición en las alturas la cual les proporcionó magnífica ventaja sobre los españoles, quienes fueron tomados por sorpresa. Los soldados declaran que los patriotas hicieron uso de balas explosivas. Los españoles salieron derrotados con grandes bajas entre muertos y heridos. Allí quedaron heridos el Coronel Vásquez y el Teniente Burón. Hubo un momento durante el combate, en que los cubanos atacaron á los dominadores á machete causándoles grandes pérdidas.

Los periódicos de esta ciudad publican la noticia de que el General Máximo Gómez con 4,000 patriotas se dirigía hacia el valle de Sigüanea, mientras el cañonero *Alvarado* entraba al puerto de Marave, cerca de Baracoa, provincia de Santiago de Cuba. Las fuerzas cubanas situadas en ambos lados de la bahía hicieron fuego al cañonero, el cual los contestó, pero ignorándose cual sería el resultado. El tiroteo continuó durante dos horas. Uno de los ma-

tineros quedó gravemente herido, Habana, Abril 8—Los prisioneros políticos confinados en Pinar del Río, fueron ejecutados esta mañana: José Cabrera Roca, otro reo de delitos políticos, será ultimado mañana en ese antro llamado fortaleza de la Cabaña.

Fuerzas de la revolución quemaron los campos de caña y diez y siete mil quinientas toneladas de azúcar del ingenio de Santa Rita de Baro, provincia de Matanzas.

Habana, Abril 9.—Es muy extraño que en la actualidad trascorra una semana sin que haya aviso de nuevos asesinatos cometidos por las fuerzas españolas al mando del General Melquizo, cuyos crímenes no llegan á publicarse aquí. La nueva hazaña de sus soldados aconteció el viernes Santo en Campo Florido, cerca de Barino, en donde el solo nombre de Melquizo es motivo de terror en toda esa región. Después de una escaramuza de escasa significación tenida el miércoles, el Mayor Fondevilla, de la columna de Melquizo, hizo prisioneros á nueve personas blancas residentes de un pueblo vecino, nombrados Margarita Zara, con una pierna tullida; Inés y Camilo Cejas, hermanos y único sostén de una anciana madre; Domingo Lugones, Joaquín Medina, Jesús Ochoa, ingeniero mecánico, Manuel Martínez, Ramón Castellanos, un antiguo maestro de escuela, conocido como don Carlos, natural de Montevideo, y residente de Campo Florido durante muchos años. Estas víctimas fueron arrestadas por los subalternos del famoso General y encerradas en los cuarteles sin fórmula de juicio, hasta el viernes Santo, fecha en que se les sacó atados por una soga al cuello y llevados al bosque donde se les ultimó á tiros y machetazos.

En el parte oficial se da cuenta de esta matanza como “pérdidas sufridas por los insurrectos en el combate de Trevotivo.”

La investigación militar en el proceso levantado á Delgado, sigue pausado curso.

—El General Antonio Maceo está acampado en los cerros al Sur de Cabañas, en la parte noroeste de la provincia de la Habana y á corta distancia al Oeste de la capital. El General Gómez se halla en la vecindad de la ciudad de Sancti Espiritu.

Londres, Abril 9.—Un despacho de París para el *Daily News*